

Avant-propos du Président



Avant-propos du Président

Chère famille du sport suisse,

2021 a été riche en succès sportifs. Le Swiss Olympic Team a décroché 13 médailles aux Jeux Olympiques de Tokyo, l'équipe de ski alpin a remporté le classement par nation et l'équipe nationale de football s'est qualifiée pour les quarts de finale de l'Euro ainsi que pour la Coupe du monde de 2022. S'ajoutent à cela une multitude de victoires en Coupe du monde et d'autres exploits dans de nombreux sports différents et à tous les niveaux (de la relève).

Mais l'année 2021 a encore et toujours été marquée par la pandémie : En particulier le sport de masse et le sport associatif ont dû faire face à des défis considérables en raison des restrictions liées à la COVID-19. Heureusement nous avons réussi, avec les autorités fédérales, cantonales et communales, à faire en sorte que le sport de masse et le sport associatif puissent être pratiqués dans les meilleures conditions possible, malgré les restrictions.

Nouvelles lignes directrices et nouvelle stratégie

Le Conseil exécutif et le Comité de direction de Swiss Olympic partent du principe que le sport continuera sa mutation au cours des prochaines années dans le sillage des évolutions sociétales, économiques, techniques, environnementales et politiques. Afin de pouvoir relever au mieux ces défis, Swiss Olympic a remanié ses lignes directrices et sa stratégie en 2021 dans le cadre d'un processus complexe et en y impliquant ses membres. Les deux organes de direction définiront à l'avenir les directives contraignantes concernant les activités, les programmes et les projets de Swiss Olympic en tant qu'Association faitière du sport suisse.

Le sport suisse a également connu des changements dans le domaine de l'éthique. Au cours de l'année écoulée, Swiss Olympic a mis en œuvre plusieurs mesures déjà planifiées. En outre, le Parlement du sport a approuvé en novembre 2021 l'introduction des Statuts en matière d'éthique, valables pour tous les sports, et la mise en place de Swiss Sport Integrity en tant que service de signalement indépendant destiné à toutes les fédérations.

Nous remercions nos membres et nos organisations partenaires pour leur engagement sans faille grâce auquel cette année a été fructueuse malgré les défis connus. Par ailleurs, nos principaux donateurs – Swisslos, la Loterie Romande et la Société du Sport-Toto –, nos partenaires/sponsors et la Confédération, en particulier l'Office fédéral du sport (OFSP), ont permis au sport suisse d'emprunter une voie très prometteuse.

Sincères salutations,

Jürg Stahl
Président de Swiss Olympic

Les temps forts des missions olympiques

Lors des Jeux Olympiques d'été à Tokyo, la délégation suisse a égalé pour la première fois le nombre de médailles décrochées aux Jeux de Helsinki en 1952. Au terme d'une période difficile – y compris pour le sport – avec de nombreux reports, ces Jeux d'été ont constitué un moment fort de l'année 2021 et mis en lumière l'engagement sans faille de toutes les parties impliquées.

- + Pluie de médailles aux Jeux Olympiques d'été de Tokyo 2020
- + Entraînement et transmission de connaissances pour plus de 1000 talents au camp 3T
- + Parc olympique suisse

Article 1 - Tokyo 2020

- Pluie de médailles aux Jeux Olympiques d'été de Tokyo 2020



Photo : Keystone ATS

Le Swiss Olympic Team a ramené pas moins de 13 médailles des Jeux Olympiques d'été de Tokyo. Sans surprise, le bilan du Chef de Mission Ralph Stöckli est extrêmement positif. Les Jeux de Tokyo occuperont une place spéciale dans l'histoire du sport suisse, d'abord grâce aux nombreuses belles performances des athlètes, mais aussi à cause des conditions sur place liées à la pandémie. Vous pouvez revivre les moments les plus marquants de ces Jeux sur notre [site Internet](#).

Cliquez [ici](#) pour la rétrospective Tokyo2020.

Article 2 - Tous les Talents à Tenero

- Entraînement et transmission de connaissances pour plus de 1000 talents au camp 3T



Photo : Swiss Olympic / Reto Loser

Environ 1000 talents de plus de 30 sports ont investi le centre sportif de Tenero au printemps et à l'automne 2021 pendant une semaine. En raison de la pandémie, les participants à l'édition de printemps du camp [Tous les Talents à Tenero](#) se sont familiarisés avec l'esprit olympique en deux groupes pendant quatre jours chacun. L'édition d'automne 2021 a pu avoir lieu dans des conditions plus proches de la normalité.

En dehors des entraînements, les talents ont suivi plusieurs ateliers dans lesquels ils se sont penchés sur des thèmes qui font désormais partie intégrante du sport d'élite, au même titre que l'entraînement, la compétition et la récupération : la psychologie du sport, la présentation en public, la lutte contre le dopage ou encore le programme « Femme et sport d'élite » de Swiss Olympic.

Article 3 - Parc olympique suisse

- Parc olympique suisse



Le Conseil exécutif de Swiss Olympic a donné son feu vert à la poursuite du projet « Parc olympique suisse ». Le Parc olympique suisse doit jeter la base d'un succès durable, sportif et économique dans le cadre de la Perspective 2040. Une mise en réseau efficace des acteurs du système sportif, des partenaires issus de l'industrie et de la recherche ainsi que de la promotion stratégique d'innovations permettra au système du sport de performance de se constituer à l'avenir un avantage concurrentiel stratégique.

Zoom sur le sport

En 2021, le département Sport s'est engagé dans divers projets en faveur des fédérations et des athlètes. Dans le domaine de la carrière duale, il a lancé un programme de mentorat Sport d'élite et études. Nous avons procédé à une nouvelle classification des sports d'été et jeté de nouvelles bases en vue de l'optimisation des systèmes de compétition dans le sport de performance de la relève. De plus, notre enquête réalisée auprès des athlètes d'élite féminines suisses nous a permis de tirer de précieuses conclusions concernant les thématiques spécifiques aux femmes.

- + Carrière duale : nouveau programme de mentorat
- + Classification des sports d'été
- + « smart competitions »
- + Enquête auprès des athlètes féminines sur les thématiques spécifiques aux femmes

Article 1 - Carrière duale

- Carrière duale : nouveau programme de mentorat



Bien que l'Universiade d'hiver à Lucerne ait dû être annulée en raison de la pandémie de coronavirus, son héritage perdure. Le programme de [mentorat Sport d'élite et études](#) que nous avons lancé sur la plateforme de formation « eduwo » doit garantir à l'avenir les contacts et les échanges directs entre les athlètes qui suivent des études ou l'envisagent. Swiss Olympic a accompagné l'équipe masculine de curling pendant leur préparation à l'Universiade et a collecté de précieux [témoignages](#) sur la carrière duale en interrogeant également les athlètes de la relève lors du camp Tous les Talents à Tenero.

Article 2 - Classification des sports d'été

— Classification des sports d'été



Photo : Keystone ATS

En raison du report d'une année des Jeux Olympiques d'été de Tokyo, Swiss Olympic a procédé en 2021 à la classification définitive de tous les sports qui y étaient représentés. Swiss Olympic utilise cette nouvelle classification, valable de 2021 à 2024, comme instrument de pilotage pour pouvoir déterminer le soutien financier à apporter à chaque sport.

Article 3 - smart competitions

— « smart competitions »



Photo : BASPO / Ueli Känzig

Avec « smart competitions », Swiss Olympic – en collaboration avec l'OFSP – a jeté de nouvelles bases en vue de l'optimisation du système de compétition dans le sport de performance de la relève. Le développement optimal des athlètes de la relève repose tout particulièrement sur les « 3P » : participation, personnalité et performance. La [brochure « smart competitions »](#) compile les informations importantes, les objectifs principaux ainsi que des exemples parlants.

Article 4 - Femme et sport d'élite

- Enquête auprès des athlètes féminines sur les thématiques spécifiques aux femmes



Photo : Keystone ATS

Dans le cadre du projet « Femme et sport d'élite », Swiss Olympic a mené en 2021 une [enquête](#) auprès des athlètes d'élite féminines suisses. L'objectif était d'obtenir des données sur les thématiques spécifiques aux femmes qui ont un impact sur l'entraînement et la performance. Les résultats reflètent les répercussions de ces thèmes sur les activités sportives et mettent ainsi en lumière des champs d'action correspondants. Les résultats permettent de concevoir de nouvelles mesures pertinentes pour que les facteurs déterminants au niveau des performances en sport d'élite soient adaptés de manière plus individuelle à la physiologie féminine.

Gestion de fédération : formation et campagnes

Création d'un service de signalement national et d'une campagne de soutien dans le domaine de l'éthique, promotion de l'activité physique dans les écoles suisses, service de conseil gratuit à destination des clubs de sport et mise en place d'une campagne dans près de 140 centres de fitness : en 2021, le département Gestion de fédération a réalisé un grand nombre de campagnes et de projets destinés à un large groupe cible au sein du sport suisse.

+ « Are you OK ? »

+ Elan de soutien pour les clubs de sport suisses

+ « L'école bouge » promeut l'activité physique à l'école

+ « cool and clean » dans les clubs et dans plus de 140 centres de fitness

Article 1 - Are you ok?

— « Are you OK ? »



En début d'année 2021, Swiss Olympic a mis en place le service d'aide et de consultation de premier recours « INTEGRITY ». En parallèle, comme décidé par le Conseil exécutif en novembre 2020 et avec le soutien de la Confédération, elle a fourni un travail soutenu en vue de la mise sur pied d'un [service de signalement national](#) pour le sport.

En outre, Swiss Olympic a lancé une vaste campagne de soutien pour attirer l'attention sur des situations dans le milieu du sport qui peuvent être éprouvantes ou blessantes. L'accent est mis sur la question « Are you OK ? » et sur les deux messages principaux : « Si quelque chose te semble anormal, parles-en » et « Fais-toi aider ».

Article 2 - Reste dans le club

- Elan de soutien pour les clubs de sport suisses



Pour les clubs de sport suisses, la pandémie de coronavirus a été et reste un défi colossal. Plus la pandémie a duré, plus il est devenu difficile pour les clubs d'offrir à leurs membres cette plus-value à laquelle ils sont habitués et qu'ils attendent (entraînements, compétitions, événements sociaux sans restrictions), et plus le risque de voir un grand nombre de sportifs et de sportives ne pas renouveler leur adhésion s'est accru. Afin de soutenir le sport de masse (sans lequel le sport d'élite n'existerait pas), la task force COVID-19 du Conseil exécutif de Swiss Olympic a décidé de lancer une campagne de fidélisation des membres pour les clubs de sport suisses. Cette dernière a été mise en place en étroite collaboration avec les fédérations sportives.

Article 3 - Ecole bouge

- « L'école bouge » promeut l'activité physique à l'école



Le besoin naturel de se dépenser est particulièrement marqué chez les enfants et les jeunes. Le programme « [L'école bouge](#) » de Swiss Olympic visant à promouvoir l'activité physique dans les écoles suisses en tient compte et aide les enseignants à intégrer des exercices physiques en classe.

En 2021, l'équipe de « L'école bouge » a lancé quatre nouvelles séries spéciales en collaboration avec différentes fédérations et partenaires. Les élèves peuvent refaire le plein d'énergie durant les pauses avec les exercices de la série spéciale « Shuttle Break », trouver une nouvelle manière d'aborder le contenu des cours avec la série « Brain fitness » ou découvrir de nouveaux sports grâce aux séries « Orientés, prêts, partez ! » ou « En plein flow » tout en travaillant des compétences utiles au quotidien.

Article 4 - Programme de prévention «cool and clean»

- « cool and clean » dans les clubs et dans plus de 140 centres de fitness



En 2021, le programme de prévention « cool and clean » de Swiss Olympic a lancé un [service de conseil](#) gratuit pour tous les clubs de sport suisses. A l'aide de huit points, les porte-parole cantonaux du programme aident les clubs de sport suisses à offrir aux jeunes sportifs un environnement d'entraînement sain et exempt de toute substance addictive.

En outre, grâce au partenariat de longue date entre Swiss Olympic et Migros Fitness, le programme a réussi à ancrer les valeurs d'un sport propre et sain dans plus de 140 centres de fitness suisses en 2021. La campagne « cool and clean » placée sous la devise « [Be all kinds of strong](#) » veut montrer aux jeunes que le physique ne fait pas tout, qu'il existe d'autres qualités permettant de se forger une personnalité affirmée et qu'il vaut la peine de développer ces compétences psychosociales.

Politique du sport

Article 1 - Le Parlement soutient le sport suisse

— Le Parlement soutient le sport durant la pandémie



Pendant la session d'hiver 2021, le Parlement a approuvé un crédit de 50 millions de francs dans le cadre du budget 2022. Celui-ci vise à stabiliser les structures dans le sport de masse et le sport de la relève. De plus, le Parlement a prolongé jusqu'à fin 2022 différentes mesures issues de la loi COVID, parmi lesquelles le bouclier de protection pour les manifestations publiques interrégionales. Jusqu'à fin 2022, c'est-à-dire jusqu'au terme de la saison en cours, les contributions à fonds perdu pour les clubs de sports collectifs professionnels et semi-professionnels ont également été prolongées. 50 millions ont été prévus à cette fin. Le Parlement a illustré une fois de plus l'importance que revêt le sport pour la société.

Article 2 - 80 millions pour la «CISIN 5»

— 80 millions pour la «CISIN 5»



Grâce aux aides financières allouées dans le cadre de la Conception des [installations sportives d'importance nationale](#) (CISIN), la Confédération encourage aussi bien le sport d'élite que le sport populaire et la pratique du sport par les jeunes. Les installations seront utilisées par les fédérations nationales pour leurs activités en lien avec la formation, l'entraînement et la compétition. En 2021, le Parlement a approuvé la CISIN 5. Ainsi, des aides financières d'un peu moins de 80 millions de francs sont à disposition pour la construction d'installations sportives d'importance nationale pour les années 2022 à 2027.

Comptes annuels 2021

Les comptes annuels 2021 affichent un résultat annuel positif grâce aux fonds supplémentaires des partenaires financiers. Swiss Olympic tient à remercier les loteries, les partenaires financiers et les sponsors pour leur fidélité et leur précieux soutien au sport suisse. Les chiffres détaillés se trouvent dans les comptes annuels 2021.

[Lien Comptes annuels 2021](#)

Rapport de la Chambre disciplinaire pour les cas de dopage (CD)

La chambre disciplinaire du sport suisse (CD) de Swiss Olympic a été mise sur pied le 1er janvier 2002. En tant qu'autorité disciplinaire centrale du sport, elle juge en première instance tous les cas positifs de dopage des fédérations membres de Swiss Olympic. Le rapport annuel de la CD se trouve dans le PDF ci-dessous.

[Lien Rapport CD 2021](#)

Main National Partners



SWISSLOS

Premium Partners

**OCHSNER
SPORT**

SWISS

